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■文化动态

昆剧电影国际获奖意义重大
3D昆剧电影《景阳钟》是在上海

市委宣传部、市文广局的指导下，由
上海戏曲艺术中心出品、上海昆剧团
创作演出、上海东上海影视传播有限
公司拍摄。电影于2015年9月拍摄
完成，是中国昆曲历史上的第一部
3D电影。

此次《景阳钟》的获奖之所以引
起那么大的震动，是因为加拿大金枫
叶国际电影节的影响力。据了解，加
拿大金枫叶国际电影节是加拿大联
邦、省、市三级政府和中国国家新闻
出版广电总局电影局大力支持和重
点打造的国际性电影节品牌，是加拿
大第一个被政府允许用国树“枫叶”
命名的国家级电影节，是中西电影文
化交流促进的国际平台。这么一个
国际奖项，从来都是各国电影的争夺
焦点。今年金枫叶国际电影节，就有
513部参赛片，《景阳钟》能从这么多
竞争对手中脱颖而出，着实说明了这
部电影的水准。

上海戏曲艺术中心党委书记、总
裁、上海昆剧团团长谷好好昨天在接
受记者采访时直言，3D 电影《景阳
钟》在加拿大获奖，本身也就是中华
优秀传统文化“走出去”的一大硕
果。虽然对于昆曲这门古老的艺术
来说，舞台和电影还是有区别的，但
是无论如何，电影的获奖对昆曲艺术
的国际传播推广是有帮助的。这部
电影将中国历史悠久的传统戏曲艺
术与现代化的电影艺术完美结合，是

上海昆剧团对600年历史的昆曲送
上的一份厚礼。

电影助力传统戏曲艺术发展
要将戏曲和电影完美结合，是需

要下一番功夫的。据导演夏伟亮介
绍，为了电影更好地呈现，他们对舞
台版昆剧《景阳钟》进行了调整。比
如删除了第一场“廷议”、第二场“夜
披”，基本保留昆曲经典片段的“撞
钟”、“分宫”。同时为了契合3D镜头
语汇，增强画面视觉冲击力，特别对

“乱箭”等章节中的武戏成分进行了加
工和提升，在强化了戏曲表演程式的
同时，使开打场面更加震撼人心。

谷好好同时透露，为了拍好电
影，演员也做出了不少的努力。这些
演员平时都是昆剧舞台上的高手，但
是舞台表演和电影表演，毕竟存在一
些区别，如何让舞台上略显夸张的表
演能够顺应电影拍摄的要求，演职人
员都付出了巨大的心血。

近年，戏曲拍摄电影成风，戏曲和
电影如何完美结合，也是人们思索的
焦点。有一种观点认为，戏曲拍摄电
影，就是纯粹的削足适履，戏曲作品在
插上了电影的翅膀的同时，必定会丧
失一些原有的元素。但是3D昆剧电影
《景阳钟》的主演黎安却不这么看。

国家一级演员黎安，是目前上海
昆剧团最优秀的中生代演员。他对
青年报记者说，电影对于戏曲艺术完
全是正面助力的。因为电影的每一
个镜头都是放大的，所以在拍摄时对
于一些平时在舞台上不容易关注的

细节也尤为在意，这会要求演员格外
地精益求精。“拍完了电影，我觉得整
个人都沉下去了。”

“这批中生代演员赶上了好时代”
《景阳钟》是根据传统名剧《铁冠

图》改编的，一改以往昆曲的才子佳
人，变为帝王将相，金戈铁马。几年
前，上海昆剧团要排这个戏，主要就
是作为“昆三班”中生代演员的代表
作来做的。因为上昆早就提出，中青
年演员要和老艺术家无缝接班，而接
班就是要有作品。所以，在上昆的演
员中，《景阳钟》的分量是很重的。

之前，《景阳钟》也几乎囊括了中
国最重要的戏曲奖项，但是他们觉得
还不够，想进一步挖掘。这时候，正
逢上海启动了戏曲电影的拍摄工
程。青年报记者注意到，很多戏曲电
影都是由德高望重的老艺术家来担
纲的，这就使得由中生代演员担纲的
《景阳钟》很与众不同。当然，这背后
是传统文化继承和发展之下所产生
的重大利好。

谷好好昨天就直言，过去对于昆
曲演员来说，排戏容易，但是拍电影
就很难了，非要等到七老八十了才可
能拍电影，算作留存影像资料。像现
在这批演员这么年轻就拍电影，真的
是从来没有过的。“这应该说，我们赶
上了一个好时代，所以我们应该心存
感恩和珍惜。”

据了解，3D昆剧电影《景阳钟》
将会安排在上海多场放映，以让更多
的观众领略电影上的昆曲之美。

昆剧电影《景阳钟》获国际大奖背后

看传统戏曲如何插上“现代翅膀”
最近从遥远的加拿大

传来的一则消息，让中国戏
曲界和电影界振奋不已。
3D昆剧电影《景阳钟》在第
二届加拿大金枫叶国际电
影节上，一举夺得最佳戏曲
影片奖和最佳戏曲导演奖
两项大奖，向世界展现了中
华优秀传统文化的魅力。
昨天这部电影的主创接受
了青年报记者的采访，谈了
他们对于戏曲发展的思
考。 青年报记者 郦亮

军旅书法展在沪揭幕
本报讯 记者 郦亮“鉴古开今

——军之魂主题书法作品展览”昨天
在中华艺术宫揭幕。由中央军委政
治工作部宣传局、中国书法家协会和
上海市文广局联合主办，解放军美术
书法研究院和中华艺术宫承办的此
次展览从中国历代军旅诗词、革命先
辈战斗诗词、中国军旅文化名言中选
取136幅书法作品进行展示。

值得一提的是本次展出作品的作
者，既有从全军遴选出的20位书法骨
干，又有36位特邀著名军旅书法家，充
分展示军队书法艺术的风采。

主题化经营
成实体书店比拼关键

本报讯 记者 郦亮 上海的实体
书店再次进入了一个扩张期。一批注
重阅读体验、装饰精致的实体书店的
亮相，吸引了无数眼球。昨天，言几又
书店的长宁来福士店宣布开张。这家
书店占据了商场的整整一个层面，是
一个真正的大中型书店的架构。

青年报记者注意到，这家实体书
店依然延续了注重阅读体验的路子，
不仅卖书，也有各种文创产品。事实
上，当所有的书店都在强调“阅读体
验”的时候，如何定位和布局，也就成
为了书店进行比拼的关键。

这家言几又书店就定位为张爱玲
主题，这源于这家书店所在的区域与张
爱玲曾就读过的上海圣玛利亚女校旧
址很近。书店也就被布置成老上海的
风貌。不仅开设了主题为“爱玲，爱玲”
的书籍展示墙，还举办了张爱玲展览。

上海最近又有一大批书店相继
开张。言几又书店进驻上海也不过
一两年时间，目前却已经在上海有了
九家书店。大众书局接下来几个月
也有一批新店开张。而被青年报誉
为“最美书店”的钟书阁，也将很快在
绿地缤纷广场开出新店。

据青年报记者的观察，在“精致
典雅”成为一种常态之后，书店的差
异化经营变得格外重要。在这个时
候，主题化经营也就成为一种突破的
方向。比如大众书局的女性书店，大
隐精舍的茶文化，还有这次言几又书
店长宁来福士店的张爱玲主题。

▲ 电影版
《景阳钟》剧照。
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